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Каждый чувствовал, что над его 
действиями есть контроль

Начало работы. 
Забота о кадрах

Эльмира Ахундова: - Светла-
на Чингизовна, расскажите ко-
ротко о вехах своей партийной 
биографии и карьеры в совет-
ский период. 

Светлана Касумова: - Ког-
да Гейдара Алиевича в 1969 году 
избрали первым секретарем ЦК 
Компартии Азербайджана, я уже 
более пяти лет работала в город-
ском комитете партии. При Гейда-
ре Алиеве я возглавляла отдел го-
родского комитета партии, затем 
меня избрали заместителем пред-
седателя Бакгорисполкома, отту-
да в порядке партийного поруче-
ния и решением Бюро ЦК меня 
направили для укрепления пар-
тийного руководства в торговую 
систему, ну а в дальнейшем я ста-
ла секретарем ЦК.

Э.А.: - Вы сразу стали мини-
стром торговли?

С.К.: - Нет, вначале я была на-
значена заместителем министра, 
а потом министром.

Э.А.: - А когда это было?
С.К.: - С 1979 по 1982 год. Мне 

хотелось бы отметить особенно-
сти этого периода. Во-первых, 
я на себе ощутила очень внима-
тельное отношение к подбору ка-
дров. Должна сказать, что заслу-
гой Гейдара Алиевича является то, 
что он к национальному достоя-
нию Азербайджана добавил еще 
одно важное достояние - нацио-
нальные кадры. Кадры - нацио-
нальное достояние любого госу-
дарства только в том случае, если 
они действительно квалифициро-
ванны, если они получили хорошее 
образование, практику, если осу-
ществлялся контроль над их ро-
стом и правильным использова-
нием. Я - участница всех этих со-
бытий. Я не раз отчитывалась на 
Бюро ЦК по тому, как использу-
ются молодые специалисты, окон-
чившие вузы за рубежом и у нас 
в республике. Вот об этой особен-
ности мы забываем. Да, в Азер-
байджане есть нефть, хлопок, ово-
щи, фрукты и т.д. Это у нас было, 
но оно не всегда рационально ис-
пользовалось. Для их правильно-
го использования Гейдар Алиевич 
создал новое достояние - кадры. 
Причем они создавались для разви-
тия определенных областей народ-
ного хозяйства, экономики, куль-
туры, просвещения и т.д.

Э.А.: - Каким образом это про-
исходило?

С.К.: - Гейдар Алиев видел, что 
в Азербайджане надо поднять эко-
номику, благосостояние народа, 
для этого надо лучше использовать 
природные ресурсы. Те же самые 
овощи и фрукты, которыми была 
богата республика, мы использо-
вать не могли, больше половины 
пропадало. Он создал специаль-
ную отрасль, Министерство по пе-

реработке сельскохозяйственного 
сырья, при нем плодоовощной ко-
митет, комитет виноградарства, 
хлопкоочистительную промыш-
ленность. Формируя эти отрасли, 
он прежде подготовил для них ка-
дры, а уже потом создал их. И та-
ким образом, если Азербайджан 
раньше экспортировал хлопок без 
обработки за копейки, то позднее 
мы стали перерабатывать хлопок, 
очищать его, то, что очищено, ис-
пользовалось для производства 
хлопкового масла, комбикормов 
и т.д. Хлопок очищался, превра-
щался в волокно, нити, ткани, то 
есть весь цикл до конца осущест-
влялся в Азербайджане. Поэтому 
создавались специальные фабри-
ки, специальные комбинаты - ткац-
кие, прядильные, красильные. Это 

все происходило на моих глазах. 
До 70-х годов всего этого не было. 
Хлопок собирали и экспортирова-
ли. А создание хлопкоочиститель-
ной промышленности - это ведь 
много хлопкоочистительных за-
водов. Для этого надо было заку-
пить оборудование, подготовить 
кадры. Он их посылал в специаль-
ные вузы, подготавливал специа-
листов-технологов для этой отрас-
ли, доставал оборудование, строил 
заводы и, таким образом, создава-
лись новые отрасли. Эти отрасли 
были направлены на более квали-
фицированное, качественное ис-
пользование имеющихся природ-
ных ресурсов, чтобы продавать их 
не за копейки, а по высокой цене, 
что позволило поднять жизнен-
ный уровень населения.

Э.А.: - Да, то же самое мне рас-
сказывали про то, как Гейдар Али-
ев развивал виноградарство, ви-
ноделие. Такие деньги потекли 
в районы!

С.К.: - Государственного кон-
троля над производством вино-
града не было. Это было созда-
но при Гейдаре Алиевиче. Он со-
здал виноградарческую отрасль. 
После знаменитого постановления 
ЦК КПСС в республике подняли 
объем его производства до мил-

лиона тонн, и все это обогатило 
народ Азербайджана. Люди в де-
ревнях стали строить добротные 
дома, покупать автомобили, им-
портную мебель. Все, что вы сей-
час видите в селах Азербайджана: 
школы, больницы, поликлиники, 
библиотеки, шахматные дома, жи-
лые дома - все это было построе-
но в 70-е годы.

И речь шла не просто о раз-
витии виноградарства, но и про-
изводстве, обработке, использо-
вании винограда для приготовле-
ния различных консервов, соков, 
винно-водочных изделий, сиропов. 
Все это продавалось и на местном 
рынке, и экспортировалось за ру-
беж - и это все обогащало Азер-
байджан.

То есть подготовка кадров была 
связана с созданием новых отрас-
лей в Азербайджане и направлена 
на то, чтобы лучше использовать 
природные ресурсы нашей стра-
ны, поднять жизненный уровень 
населения. Это новые рабочие ме-
ста, это использование новых тех-
нологий, оснащение предприятий 
современным оборудованием, вы-
пуск изделий, которые могли бы 
быть проданы и имели бы спрос 
на союзном и зарубежном рын-
ках. Мы об этом все время долж-
ны говорить и отмечать особо. По-
тому что не та страна богатая, ко-
торая имеет природные ресурсы, 

а та, которая имеет квалифициро-
ванные кадры, умеющие использо-
вать эти ресурсы, управлять раз-
ными отраслями. Вот это первый 
неоценимый вклад Гейдара Али-
евича в развитие Азербайджана, 
его экономику, культуру и науку.

Развитие 
образования

Э.А.: - Еще одно направление - 
это улучшение материально-техни-
ческой базы системы образования, 
особенно начального и среднего. 
Вы мне рассказывали, что школ, 
детских садов в начале 70-х годов 
в республике, занимавшей одно 
из первых мест в стране по тем-
пам роста населения, катастрофи-
чески не хватало.

С.К.: - Проанализировав состо-
яние дошкольных и школьных уч-
реждений в Баку, первый секретарь 
ЦК пришел в ужас и дал указание 
городским властям обеспечить еже-
годное строительство в столице по 
10 новых школ и по 12 детских са-
дов, произвести текущий или ка-
питальный ремонт всех существу-
ющих учебных заведений.

Я в то время работала в Бакгори-
сполкоме. Однажды Гейдар Алиевич 
пригласил нас на Бюро ЦК и говорит:

- Вы знаете, вечер, темно, а пер-
воклашки идут в школу. Что это за 
качество образования! Отец и мать 
вернулись с работы домой, а ре-
бенок только собирается идти на 
занятия.

Если я скажу, что дети в Баку 
учились в четыре смены, этому 
сегодня не поверят. В школах не 
хватало ученических мест. И по-
добное положение наблюдалось 
по всей республике. В небольших 
селах преподавание велось до чет-
вертого класса, а потом детей от-
правляли или в другое село, или 
в райцентр. То есть с материаль-
но-технической базой образова-
ния положение было удручающим.

Гейдар Алиевич не раз выносил 
эти вопросы на Бюро ЦК, персо-
нально заслушивал отчеты ответ-
ственных лиц. Я тоже регулярно 
отчитывалась на Бюро ЦК как за-
меститель председателя Бакгори-
сполкома, отвечающая за образова-
ние, за ввод школ в эксплуатацию. 
Причем Гейдар Алиевич требовал, 
чтобы объект сдавали не в сентя-
бре, а к 1 июля, чтобы до 15 или 
20 августа школа была оснащена 
необходимым инвентарем: парта-
ми, досками, наглядными пособи-
ями и т.д. Попробовала бы я или 
какое-нибудь другое ответствен-
ное лицо не выполнить этого за-
дания! Развитие сети школ и до-
школьных учреждений - огромная 
заслуга Гейдара Алиевича.

Помню, как ко мне на прием 
приходили работающие женщи-
ны с детьми, оставляли ребенка 
в кабинете и говорили в сердцах: 
«Устрой его в детский сад». Для 
того чтобы получить направление 
в дошкольное учреждение, надо 
было записаться в очередь.

Гейдар Алиев не раз пригла-
шал руководство Бакгориспол-
кома для личных бесед, настой-
чиво разъяснял:

- Мы создаем новые отрасли, 
бурно развивается легкая промыш-
ленность, где в основном применя-
ется женский труд. Поэтому нуж-
но строить детские сады, откры-
вать в школах группы продленного 
дня, чтобы мать была свободна, со 
спокойной душой могла оставить 
детей и пойти на работу.

В результате за первую «десяти-
летку» (с 1970 по 1980 год) в горо-
дах, поселках и селах республики 
построили около 700 новых школь-
ных зданий, еще столько же - ка-
питально отремонтировали и бла-
гоустроили.

Э.А.: - В 70-е годы в республи-
ке возводились не только школы 
или дошкольные учреждения, но 
и дворцы пионеров, пионерские 
лагеря, в том числе городского 
типа. Помните такие?

С.К.: - Еще бы! Загородных пи-
онерлагерей тогда не хватало, да 
и потом, не каждый родитель мог 
отправить свое чадо за 40-60 ки-
лометров и затем навещать его ка-
ждую неделю. А тут пионерлагерь, 
считай, под самым боком. Ребе-
нок гуляет на бульваре или в го-
родском парке, проводит весь день 
на свежем воздухе, здесь же обе-
дает, отдыхает, а вечером за ним 
приходят родители. Познаватель-
ные игры, всевозможные конкур-
сы и соревнования - там было так 
интересно, что дети с большой не-
охотой шли домой.

Лагеря городского типа стали 
настоящей сенсацией, бакинский 
опыт в организации летнего отды-
ха детей перенимали в других ре-
спубликах, на нем учились. Созда-
ние целостной системы дошколь-
ных и внешкольных учреждений, 
массовое строительство домов пи-
онеров, центров детского и юно-
шеского творчества, спортивных 
школ, модернизация их матери-
ально-технического оснащения - 
все это позволяло на качествен-
но новом уровне наладить досуг 
пионеров и школьников, отвлечь 
подростков от улицы, приобщить 
к полезным навыкам. 

(Продолжение следует)

10 мая исполнится 100 лет со 
дня рождения выдающего-
ся азербайджанца, архитек-
тора независимой Азербайд-
жанской Республики, поли-
тика планетарного масштаба 
Гейдара Алиева. 

По случаю знаменательной 
даты газета «Бакинский ра-
бочий» продолжает рубрику 
«Гейдар Алиев - 100», которую ве-
дет известный народный писа-

тель Азербайджана, обществен-
ный и политический деятель, ка-
валер ордена «Шохрат», давний 
автор нашей газеты Эльмира ха-
ным Ахундова. Примечательно, 
что Э.Ахундова готовит к изда-
нию новый двухтомник под на-
званием «Гейдар Алиев и ближний 
круг», куда войдут интервью со 
многими его соратниками в раз-
ные периоды жизнедеятельности 
великого лидера - начиная с ра-
боты в КГБ СССР и до возвраще-
ния его к власти в начале 90-х го-
дов. Публицист любезно предо-
ставила редакции нашей газеты 
некоторые из этих интервью, ко-
торые ранее нигде не публикова-
лись в полном объеме.

Представляем вашему вни-
манию беседу Эльмиры ханым 
Ахундовой со Светланой Касу-
мовой, государственным и об-
щественным деятелем советско-
го и независимого Азербайджа-
на (1938-2009 гг.).

Статья 9-я, часть 1-я

Заместитель министра ино-
странных дел Азербайджан-
ской Республики Эльнур Ма-
медов посетил Филиппинскую 
Республику, сообщили АЗЕР-
ТАДЖ в управлении пресс-служ-
бы Министерства иностран-
ных дел.

В рамках визита 3 апреля состо-
ялась встреча заместителя мини-
стра иностранных дел Азербайджа-
на Эльнура Мамедова с секретарем 
иностранных дел (министром) Фи-
липпин Энрике Манало. На встре-
че были обсуждены текущее состо-
яние и перспективы развития дву-
сторонних отношений, подчеркнута 
важность совместных усилий для 
достижения практических резуль-
татов в этом направлении.

4 апреля впервые были прове-
дены политические консультации 
между Министерством иностран-
ных дел Азербайджана и Министер-
ством иностранных дел Филиппин. 
Азербайджанскую сторону на кон-
сультациях возглавлял заместитель 
министра иностранных дел Эльнур 
Мамедов, а филиппинскую - заме-
ститель министра иностранных дел 
Тереза Лазаро.

В ходе консультаций было об-
суждено текущее состояние двусто-
ронних отношений, а также вопросы 
расширения взаимного партнерства 
в сферах экономики, туризма, энер-
гетики, сельского хозяйства, культу-
ры и образования. В ходе консуль-
таций Э.Мамедов подробно проин-
формировал филиппинскую сторону 
о процессе нормализации отноше-
ний между Азербайджаном и Арме-

нией, а также о восстановительных 
и строительных работах, проводи-
мых на освобожденных от оккупа-
ции территориях Азербайджана. 
Состоялся обмен мнениями о дея-
тельности Азербайджана в рамках 
председательства в Движении не-
присоединения. Были обсуждены 
перспективы сотрудничества между 
Движением неприсоединения и Ассо-
циацией государств Юго-восточной 
Азии (АСЕАН), Организацией эко-
номического сотрудничества и АСЕ-
АН в рамках региональных и меж-
дународных организаций, а также 
вопросы региональной и междуна-
родной безопасности, представля-
ющие взаимный интерес.

По окончании консультаций 
состоялась церемония подписа-
ния первого межгосударственно-
го документа - «Меморандума вза-
имопонимания о сотрудничестве 
в области культуры между Мини-
стерством культуры Азербайджан-
ской Республики и Национальной 
комиссией по культуре и искусству 
Филиппин».

Также во время визита в Манилу 
Э.Мамедов дал интервью информа-
ционному агентству Manila Times, 
ответил на вопросы о текущем со-
стоянии двусторонних связей меж-
ду двумя странами, перспективах 
дальнейшего развития и укрепле-
ния этих связей, а также подроб-
но проинформировал о процессе 
нормализации отношений меж-
ду Азербайджаном и Арменией, 
восстановительных и строитель-
ных работах, проводимых на осво-
божденных от оккупации террито-
риях Азербайджана.

Перспективы сотрудничества
Подписан Меморандум взаимопонимания 

о сотрудничестве в области культуры между 
Азербайджаном и Филиппинами

Заместитель министра экономи-
ки Азербайджана Сахиб Мамедов 
подчеркнул, что отношения меж-
ду Азербайджаном и Таджикиста-
ном имеют глубокие исторические 
и культурные корни. Отмечалось, 
что встречи глав государств в раз-
личных форматах, дружеские от-
ношения между нашими народа-
ми составляют основу двусторон-
него сотрудничества. Подчеркнув, 
что Азербайджан придает большую 
значимость развитию двусторон-
них экономических связей с Тад-
жикистаном, Сахиб Мамедов ска-
зал: «Расширение двустороннего 
сотрудничества в сферах промыш-
ленности, торговли, сельского хо-
зяйства и в других областях явля-
ется одним из основных векторов 
двусторонних взаимоотношений. 
Благоприятный инвестиционный 
климат Азербайджана открывает 
новые возможности и широкие го-
ризонты для реализации этого по-
тенциала. Особенно важна актив-
ность частного сектора в реализа-
ции совместных инициатив».

В рамках форума состоялись пре-
зентации, посвященные инвести-

ционному потенциалу Азербайд-
жана и Таджикистана и реализуе-
мых проектах.

В рамках мероприятия были 
подписаны меморандумы между 
Конфедерацией предпринимателей 
Азербайджана и Торгово-промыш-
ленной палатой Таджикистана, меж-
ду Общественным объединением 
«Ассоциация развития женского 
предпринимательства в Азербайд-
жане» и Национальной Ассоциаци-
ей деловых женщин Таджикистана, 
между Азербайджанской между-
народной горнодобывающей ком-
панией и Таджикской компанией 
Talco Management, а также между 
AzərTürk Bank и Amonatbonk. Фо-
рум продолжился встречами B2B.

В рамках визита заместитель 
министра экономики Сахиб Ма-
медов встретился с заместителем 
министра экономического разви-
тия и торговли Таджикистана Ах-
лиддином Нуриддинзодой.

На встрече были обсуждены 
тенденции, оказывающие влия-
ние на двусторонние экономиче-
ские отношения, стороны отметили 
важность эффективного использо-
вания имеющихся ресурсов и воз-
можностей.

В деловой атмосфере
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